

LA EPOCA

DIRECTOR:

La Sociedad
Regeneración

EDITOR - ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Diario Católico Independiente

"Per crucem ad lucem". Con aprobación eclesiástica

OFICINA: Avenida 4a. Este, frente al Colegio Seminario

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: 5 céntimos

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 29 DE MARZO DE 1912

NÚM. 273

Ayer hoy y mañana

Lancemos una mirada retrospectiva en las páginas de nuestra Historia: desde el año feliz de nuestra independencia, hasta nuestra época en que sólo nos queda el recuerdo de gloriosas figuras, de nobles y valientes varones, hijos de Costa Rica, que supieron mantener firme el honor de la República; aún más, que se esforzaron cuánto les fué posible, para encaminarla hacia el progreso, cumpliendo fielmente el cometido que su pueblo les confió, y legaron á sus hijos las virtudes que les enseñarían á conservar su libertad, y á marchar hacia el adelanto que deben buscar todos los pueblos libres: Religión y Trabajo.

Desgraciadamente, con los años que han transcurrido desde la existencia de aquellos hombres, que al par eran modelo en el manejo de los negocios del pueblo como en la educación de la familia, hasta nuestros días, esas virtudes, y las que obligadamente van con ellas, como son, la honradez, el patriotismo y el conocimiento perfecto del deber han disminuido no poco, en el corazón de aquellos que estaban llamados á gobernar la nave de la patria, que si por descuido de sus pilotos, no ha naufragado en el camino, por lo menos su proa se ha dirigido á alguna playa diferente de aquella donde intentaron nuestros abuelos dirigirla.

Pero al fin, aunque con bastantes dificultades, la cosa ha marchado más ó menos bien, hasta ahora. Digo más ó menos bien, porque desde hace pocos años se viene notando gran perversión en la sociedad y lo que es peor aún, la casi total corrupción de la juventud.

Si una sociedad ó un pueblo corrompidos, fueran una nube, que desapareciera sin dejar rastro alguno, sería distinto, porque podrían pensar los hombres de hoy, que sus hijos crecerían en otro medio ambiente que el suyo, y podrían endulzar su muerte con el consuelo de que su patria, reformada por la mano de una nueva generación, vería mejores días. Más, desgraciadamente, no es así.

Una sociedad engendra otra y con su sangre, también herida ésta nueva, hereda las virtudes, los defectos y el carácter de aquella.

De tal palo tal estilla; de una sociedad viciosa, corrompida y por todos lados degenerada, como es ésta en que hoy vivimos, no puede nacer un pueblo trabajador, un pueblo libre.

Dejemos, pues, si no hay otro remedio, que la sociedad formada ya adulta

SANTORAL

Día 29. Viernes.—Santos Cirilo, Segundo, Pastor, Victoriano y compañeros mártires; San Eustaquio, abad, y la beata Paula Gámbara, viuda.—Era San Eustaquio de una noble familia de Borgoña. El Obispo de Langres, su tío, se encargó de su educación. Todas las buenas cualidades adornaron al joven, hasta el punto de creer que aspiraría, con justicia, á las posiciones más brillantes del mundo. Mas asustado de los peligros que corre la inocencia, resolvió

retirarse al desierto para defender su virtud. El monasterio de Luxeuil no albergó monje más celoso. Fundó el monasterio de Bobbio, en el milanésado. En medio de sus ejercicios de mortificación, de piedad y caridad, le sorprendió una enfermedad violenta que le llevó al sepulcro, siendo su muerte ejemplar, como su vida, en el año 625.

No mancilléis mi santo Nombre.

como si dijéramos, recoja sus frutos; mas no permitamos que la nueva generación, se desarrolle corrompida como hasta el presente, aunque sea triste confesarlo.

Qué diferencia entre la vida que llevaba la juventud de hace veinticinco años, y qué diferentes ideas animaban á aquellos jóvenes, de la que hoy lleva y de los ideales que *no la animan*.

De todos es conocida la educación que antes se daba á los jóvenes y todos conocen también los frutos que dió esta educación: hombres sanos, que sabían amar á un Dios, que sabían servir á la patria, y aún sacrificarse por ellos.

Pero... se ha pensado y reflexionado qué fruto dará la sociedad costarricense que hoy está en embrión?

Aunque este fruto no se puede ver ahora, es de presumir que siendo la antigua educación, bastante diferente, de la que hoy se imparte, también su fruto sea diferente de aquél.

Así pues, en lugar de hombres religiosos, sanos, trabajadores libres, amantes de Dios y de la patria, tendremos dentro de un relativamente corto espacio de tiempo, hombres degenerados, indignos de aquellos primitivos costarricenses de que he hablado al principio.

ALIX

Marzo de 1912.

LINDA COPLA... LEALA UD. CABALLERO

Soy un sabio, soy ateo
no creo en diablo ni Dios...
(...pero si me estoy muriendo
que traigan al confesor.

¿Que coplilla maliciosa eh?
Pero es de *psicología* moderna.

Doy lecciones de guitarra y mandolina
á domicilio. 25 varas al Norte de la
Pulpería de Limón. ALFREDO MARCHENA

Los dos apóstoles

Knox sigue su viaje de tanteo por las repúblicas latino americanas, que atraen la codicia de los banqueros de Wall Street, de los chorizeros de Chicago y de los industriales todos de la Yankeeandia, que han logrado imponerse al gabinete de Washington que les obedece como manso corderillo, porque de ellos depende su estabilidad.

Ugarte, viene también en viaje de tanteo, si bien en sentido opuesto al de mister Philander; va recorriendo las mismas naciones y procura levantar su decaído patriotismo predicando la gran unión de la raza Latina de América, como único remedio lógico de oponerse al imperialismo Norte Americano.

Que el de Knox es debido á planes concienzudamente premeditados por el gobierno de que forma parte, es evidente.

Obedece también á ideas preconcebidas por las fuertes potencias del Sud, la gira del gran publicista argentino?

Por de momento nada puede vislumbrarse, y todo parece depender del éxito del paseo; pero en el caso de que los viajes de estos dos ilustres resulten antagónicos, como así parece á primera vista, ¿qué de sorpresas nos esperan!

Quién será el vencedor? cuál el vencido? Un dato hay que tomar en cuenta; y es que mientras Knox ha recogido algunos desengaños, Ugarte va almacenando ilusiones; mientras el secretario de Estado yankee ha tenido recibimientos fríos, el literato pasea por un camino de flores; mientras el primero recibe decepciones, el segundo va sumando esperanzas...

Es que los pueblos visitados ven en el viaje del estadista, un fin atentatorio á sus libertades y en el del poeta un espíritu de sublevación: interpretan el del Ministro como un preludio de muerte y el del literato como un canto á la vida.

Costa Rica que recibió á Knox poco menos que como otro cualquiera de tantos *machos* turistas que de un tiempo á esta parte la visitan, recibirá sin duda alguna á don Manuel Ugarte, como se recibe á un amigo cariñoso; con los brazos abiertos, y el corazón henchido de entusiasmo; y así como escuchó el discurso del Secretario yankee automáticamente, sin comentarlo siquiera, oirá la palabra de ilustre argentino con la atención que se merece, por la noble idea que representa su visita, porque verá en él, al apóstol precursor de una regeneración total de la raza; como vió en Knox al apóstol sutil, en cuya diplomacia se oculta el ambicioso espíritu de los sajones del Continente americano.

Adiós Knox!... Bien venido Ugarte!..

A. SALLURTI

Quisicosas

El gobierno de Nicaragua vendió el vaporcito "Máximo Jerez" suito en Limón y que tantas congojas dió á nuestra política internacional amén de los gastos para mantenerlo; se vendió en *cuatro mil dollars* y el gobierno de Nicaragua pagará el resto que es en debe nos por el cuidado.

—En Alajuela hacen oposición violenta á don Rafael Rodríguez jimenista para la diputación y proclaman la candidatura del doctor José M^a Soto. Es decir que con esa *división* pescará el fernandismo... que proclama á Alfaro de San Ramón y á don Ramón Rodríguez.

Don Ramón Rodríguez es buen caballero... más tenemos entendido que muchos fernandistas católicos no miran con agrado la candidatura de Alfaro (ramonense) y verán con sumo gusto en la papeleta, en vez de éste, á otra persona de mejores ideas y de mayor talento... Tienen razón.

—Sabemos también que muchísimos electores de ambos bandos en San José están resueltos á poner en sus listas, el nombre del licenciado don Marciano Acosta jimenista convencido católico sincero jurisperito, de altos vuelos y orador notable....

Lo celebramos; jóvenes como el licenciado Acosta figuran como lucidez en un Congreso.

Que tengan ánimo y sean independientes los señores electores; y que en la papeleta correspondiente pongan aunque sea con lápiz en primer lugar al licenciado Marciano Acosta y el triunfo será cierto si va de primero en la lista; pero que no olviden llevar lápiz en el bolsillo, porque los interesados que quieren manejar las elecciones á su sabor é interés, no les prestarán ni lápiz y querrán que los electores voten á su antojo... Pero los electores son libres.

Por España nuestra Madre Patria

Nadie nos negará sin desconocer la idiosincrasia de los pueblos latino-americanos, que éstos sienten hacia España la atracción de la sangre, que es lo mismo que la atracción del amor genuino y puro, que ni el tiempo ni las relaciones mundiales, ni los intereses comerciales ó políticos, podrán ahogar jamás. . . .

Nosotros, los latino-americanos, amamos á España más que á las otras naciones del Mundo, exceptuando nuestra Patria.

Porque España es nuestra madre, y supo darnos cuando éramos pechos niños, la *Religión*, el *idionia* y las *costumbres*; y con esos tres elementos de civilización nos dió también lo mejor, porque su *Religión* es la única verdadera la Católica Apostólica y Romana; su lengua, la *castellana*, es la más bella, sonora y rica de todas las lenguas civilizadas; y sus costumbres han sido las más nobles y sanas, basadas en el respeto, en la conciencia y en la caballerosidad. . . .

Por cierto que, comparados á esos dones de España, nada valen, ó muy poco cuando menos, los *dollars*, los ferrocarriles, máquinas y demás *chunches* de los yankees que pretenden hacernos amarlos. . . . *comprándonos el anor.*

¿Cómo se explica, entonces, que en las noticias cablegráficas que nos ponen al tanto del movimiento mundial, por diez noticias yankees, cinco francesas y de otros países, se nos comunican dos únicamente de España y una de los países latino-americanos?

Y cuando nos dice algo de España, ese cable, sólo nos refiere los manejos de al-

gún político de mala ley que no la honra, ó las excursiones de Lerroux y de Pablo Iglesias, dos majaderos de grueso calibre, ó los mítines celebrados por socialistas y republicanos antipatriotas. . . . etc, etc., y se calla, por ejemplo, las brillantísimas hazañas del ejército español en el Riff, y la gloria de los pundonorosos generales y oficiales españoles, digna de los mejores tiempos caballerescos en que España fué grande, admirable y honradísima?

En cambio, nos aburre ya, con cada noticia minuciosa de *toreros*, de cantatrices, de actores, ó de pleitos chinos. . . . que ya se cansa la vista de leer esas tortas. . . .

Cuando al tiempo leemos en las revistas los relatos de las grandes conquistas españolas en los campos del saber, del progreso, y sus inmarcesibles glorias militares, adivinamos. . . . que hay empeño en los antros judíos que manejan el cable, de común acuerdo con las *jergas* masónicas, en que nosotros no sepamos mayor cosa de España, porque es nación católica, fiel; y sus glorias, son glorias católicas; porque los españoles no católicos, maldita la gloria que dan á su Patria, cuando antes bien han tratado y tratan de hundirla en la revolución y en verenjales espantosos. . . .

Adivinamos también que el *yankee* anhela que olvidemos á España y le *vendamos ciegamente nuestro amor*. . . . para ponernos en tutela, como á niños cariñosos. . . . porque el cable que nos comunica noticias, es cable *yankee*.

MINCEVAL

La coeducación en el Colegio de San Luis Gonzaga Suma y sigue

Vive Dios que no se ha de establecer en Cartago esa peste pedagógica. En la sesión municipal que allá hubo para tal objeto, su presidente don Manuel de J. Jiménez negó su conciente voto á ese parto de imaginaciones, que sin darles poco ni mucho, pensando tan solo en acarrear algunos reales más para su bolsillo, vengan de donde vinieren, y so pretexto de llevar más alumnos á su colegio, no han parado mientes en tratar de fomentar por allá embobando á los señores municipales, la peste de la *coeducación* con tan malos resultados morales implantada en alguna de las otras provincias sobre todo.

Y abrigamos fundadamente la esperanza de que tales empeños han de fracasar á la postre, porque don Manuel J. Jiménez que representa en el municipio la parte sensata seria y pensadora de la Vieja Metrópoli, no está solo, le acompañan en primer término honorables matronas que como la otra vez, harán sentir su voz de protesta seguramente contra semejante veámen que se trata de inferir á la noble juventud cartaginesa bajo el especioso y fútil pretexto de allegar mayor número de colegiales á las aulas del histórico centro de enseñanza honra y prez de nuestras

pasadas generaciones. Le acompañará el señor Ministro Oreamuno, que fué el porta estandarte pudiéramos decir de las apreciables señoras la pasada vez y que si mal no recordamos, fué quien redactó el valiente memorial que redujo á la nada los conatos *coeducacionistas* de 1809.

Las matronas de Cartago no perecieron felizmente en el terremoto, viven aun, á Dios gracias, para protestar segunda vez si a mano viene, y no enmienda la plana el ayuntamiento contra sus intensas é inconsultas disposiciones y si no todas residen hoy en aquella ciudad á causa de la catástrofe, no han dejado de ser cartaginesas, mantienen vivo el amor y cariño á la tierra y se coaligarán nuevamente para hacer fuerte cruzada contra los aviesos propósitos del Municipio, ó de quien lo ha metido en semejante lío.

Doña María Jo-efa de Mata, doña Micaela v. de Jiménez, doña Arela v. de Tinoco, doña Cristina de Jiménez, doña Lucía Ortiz de Pezaz, doña Adelia de Oreamuno, doña Rosalía de Chavarría, doña Rosaura de Aragón y otras muchas que sería prolijo enumerar ahora para no hacer más largo nuestro artículo, formarán la enérgica falange que ha de destruir á buen seguro, casi con sólo intentarles, la inconsulta disposición del Municipio y si á esto se añade gran número de caballeros y la voz del pastor de almas de aquella parroquia y sus dignos compañeros, que harán sentir con vehemencia su autorizada, voz veremose con gran satisfacción que nuevamente la coeducación en Cartago quedará relega-

Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Eccl., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.

En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

da por completo y no se pensará ya más en transformar el Colegio de San Luis Gonzaga, en venero de donde habrían de surgir después grandes desgracias y pesadumbres para los padres de familia y para todos los que aman de veras á la histórica ciudad.

Guerra italo-turca

Noticias telegrafiadas por el Almirante Favarelli al Gobierno de Italia, el 24 de febrero.

«He sorprendido esta madrugada en el puerto de Beyruth la cañonera turca «Aouillah» y un torpedero tipo «Antalia».

Fué intimado el rendimiento, concediéndole tiempo hasta las 9. Terminado ese tiempo y no habiendo recibido respuesta, fué iniciado el fuego de artillería contra la cañonera que contestó con vivacidad. A las 9.20 la cañonera estaba reducida al silencio, con incendio abordo, estallado por nuestras granadas.

Suspendido el fuego entré en el puerto abordo de la «Garibaldi» é inicié el fuego contra el torpedero averiándolo seriamente y completando su destrucción á cañonazos. Ningún daño abordo de los buques italianos.

De la cañonera-acorazado «Aouillah», construida en 1869 y reformado en 1906, tenemos los siguientes datos: Desplazamiento 2,314 toneladas; dos máquinas H. P. 2,300; cintura acorazada completa de 76 m/m. á 152 m/m.; puente acorazado 38 m/m. Armamento: 4 poderosos cañones de 76 m/m. 10 de 57 m/m.; 2 de 47; 1 de tiro rápido.

El torpedero tipo Antalia (ó Sikan), construido en 1906, tenía un desplazamiento de 167 toneladas; velocidad 23.8 nudos. Armamento: 2 cañones de 47 m/m. y 1 de tiro rápido.

PARROQUIA DE LA DOLOROSA.—Actualmente se rifan á beneficio de la Cofradía del Rosario Perpetuo establecida en ese templo unos preciosos aretes de finísimos brillantes, valorados por el acreditado joyero don Francisco Müller, en \$ 850.—Se entregarán el día 30 de junio de 1912 á la persona favorecida.—Los números se venden á 10 céntimos cada uno.—Apresuraos á adquirir unos cuantos.

Cablegramas

Buenos Aires, 26.—Informes oficiales de la Asunción; dicen que el nuevo gobierno establecido bajo la Presidencia del señor Gondra, está haciendo esfuerzos porque el orden se restablezca. Existen grandes necesidades. En Montevideo se ha iniciado una suscripción mientras la Cruz Roja argentina está para enviarles un vapor cargado de provisiones. Las fuerzas del gobierno anterior han ofrecido entregar las armas; el Coronel Jara está á la cabeza de mil hombres.

Teherán, 26.—Saradreddow le dió contestación definitiva y negativa á la nota anglo rusa, en que le aconsejaban abandonara Persia bajo condición de recibir cierta pensión, manifestando que se ha declarado príncipe, bajo la soberanía del Bayshah del nuevo Principado de Persia occidental, que comprende Las Provincias de Rurdeatan Kirmunshah Suristan Hamadan é Irack. Se dice que las fuerzas rusas serán mandadas á sacar de nuevo al Príncipe de Kirmanshaf, siendo esta la primera vez que fuerzas rusas penetran tanto hacia el Sur. Se cree que Inglaterra consentirá en ello, pues Turquía que está más inmediata á Kirmanshah, ha ofrecido cooperar para expulsarlos del lugar. Existe en Teheran carestía de pan, con tal motivo las mujeres se han amotinado, han cargado contra la policía resultando varias muertas y heridas.

Madrid, 26.—La jura de bandera tuvo lugar en el paseo de «La Castellana» con una grandísima concurrencia y un sol brillantísimo, cuya ceremonia duró 4 horas. Los Reyes, todos los infantes, el gobierno, asistieron á misa anunciando la campana el desfile de todas las provincias. Los diarios continúan combatiendo el innecesario derramamiento de sangre en la guerra del Riff. En el Banco del Río de la Plata, del cajero Martínez que tenía 30 años de servirlo y dábale una vida fastuosa, que no correspondía con sus medios de subsistencia, sospechó la gerencia, y ordenó un arqueo, pero como él lo averiguara un día antes, ocultó varios cobros que había hecho y retenidoselos huyó. Se ha comprobado que el desfaldo asciende á 239416 pesetas. Compraba Martínez automóviles, regalaba joyas de valor á las toreras etc.

Queenstown, 26.—Debido al fuerte temporal, el Mauritania no pudo tomar pasajeros y correo de este puerto.

Constantinopla, 27.—El Príncipe de Samos fué asesinado. El vapor «Cincinnati» con 600 pasajeros, de la Compañía Hamburguesa Americana, ha suspendido sus viajes de travesía, debido á la gran cantidad de minas submarinas que hay colocadas en los Dardanelos. Se anuncia

que por fin Turquía y Rusia han llegado á un acuerdo definitivo relativo á Persia.

Mountary, Carolina Norte, 26.—La pandilla de bandidos huyeron burlando la vigilancia de los policías que los tenían circundados, se escaparon llegando á Dugspur, compraron armas, municiones y provisiones, dirigiéndose al bosque otra vez, dispuestos á no dejarse capturar si no hasta que hubieran agotado elementos y alimentos acabados de comprar.

Londres, 26.—El Gobierno se prepara para tomar acción drástica si los mineros rehúsan reanudar sus trabajos, por no aceptar el minimum de salario que autoriza el bill. El regimiento 93 de Highlanders que por motivos de la huelga ha tenido que permanecer varias semanas en Glasgow, ha recibido nueva orden de permanecer en aquel lugar listo para cualquier emergencia. Igual orden han recibido varios otros regimientos de varias otras partes del Reino, pero hoy, esos asuntos se ven más tranquilos debido sin duda á la determinación del Canciller, de terminar la huelga cualquiera que sea la resolución de los propietarios de minas.

Huesca, 26.—Se han reanudado las obras del túnel internacional entre Francia y España. El accidente de la vía de agua acusa 263 litros por segundo de agua ferruginosa medicinal. Calcúlase que en setiembre se encontrarán los obreros españoles con los franceses.

Melilla, 26.—Ha tenido lugar un combate de 6 horas en que las baterías fueron colocadas en posiciones, no fueron suficientes á contener los grandísimos grupos que pasaban el Kert. Al atardecer la fusilería arrió de tal modo, que Navarro se vió obligado á detener su marcha para rechazarlos avanzando; pero el enemigo se rehizo con refuerzos y armas que les llegó. El choque se formalizó tanto que pronto llegaron al arma blanca, produciendo un espectáculo de sangre horroroso. Los moros se batían de manera desesperada. La compañía Chiclana se quedó sin oficiales que cayeron, no pudiendo resistir la embestida á la bayoneta; salió en su ayuda el batallón Tarifa, cogiéndolos entre dos fuegos, resultando una espantosa carnicería. Muchas heroicidades. El Coronel Manzano recibió un balazo de gravedad en la cadera. El Coronel Avellaneda en momentos que arengaba su tropa recibió un balazo en la sien que lo desplomó muerto. El General Navarro Jefe del Estado Mayor frente á la Compañía chilena, tomó á la bayoneta á la altura de Tumi el punto estratégico que ocupaba el enemigo.

Portland, Maine, 26.—Ha sido muy comentado un discurso de Roosevelt por sus ataques á Taft los que han sido más directos que nunca pues dijo textuales estas palabras: "Taft representa el gobierno del pueblo para el pueblo por medio de sus mayordomos"; nombró personas y asegura que en la actualidad el control y bienestar del país depende de ellos. La tribuna preparada para Roosevelt de un metro de altura se derrumbó al ocuparla pero Roosevelt, brincó y colocándose en otro lugar sonriendo dijo, "esta no se caerá como aquella".

Nueva York, 26.—Charles Stirling, actor inglés que viajaba en compañía de su perro abordo del Campania se suicidó ahorcándose. Sepultósele en el mar. Igual cosa hizo otro pasajero, Alfredo Buckley.

Brooklyn, 26.—Jacob Gibbons y dos estudiantes de medicina fueron detenidos por haberseles encontrado una gran cantidad de alhajas robadas en distintos almacenes. También encontráronse instrumentos que solo usaban los ladrones.

Chihuahua, 26.—Hora á hora espérase un combate decisivo entre 800 federales y oroquistas que se encuentran en los alrededores con quienes mantienen continuo tiroteo entre las respectivas avanzadillas. Orozco está listo para movilizar personal y rápidamente su gran ejército si fuere necesario auxilio. El general Salas con 2444 hombres uniése á las fuerzas oroquistas. Este derrotó las avanzadas federales en Ceballos tomándoles dos ametralladoras, un cañón gran cantidad, parque y 16 prisioneros. Orozco puso preso al general Rojas ex-Comandante de Ciudad Juárez, por motivo de desobediencia y continuos robos entre otros al Banco de Ciudad Juárez.

Londres, 26.—Comentando "El Daily Telegraph" la caída ó derrumbe de la tribuna de Roosevelt, dice: "Si á Mr. Taft le hubiera sucedido el accidente nada de extraño tendría explicándose fácilmente que lo ocurrido se debía á su obesidad, pero tratándose de Roosevelt no parece sino que es un signo magnífico que su candidatura correrá la misma suerte que su tribuna, que se derrumbará".

Madrid, 26.—Como resultado de la nueva protesta del Embajador portugués contra la actividad de los conspiradores portugueses monárquicos en frontera española, el gobierno ha dado orden á los gobernadores de las provincias fronterizas para que expulsen á todo portugués que no observe leyes de neutralidad.

Asunción Paraguay, 26.—El orden se ha restablecido. El nuevo Presidente señor Emilio González Navarro, ha dado un decreto disolviendo el congreso y nombrando su Gabinete así: Manuel Godía Jefe de la Revolución del Ministerio de la Guerra, y Eusebio Ayala de Relaciones Exteriores. Al ex-Presidente Peña se le ha dejado en la Legación Uruguaya, con entera libertad regresar á su residencia.

Telegrama del Zarcero

27 marzo

Señor Director de LA EPOCA:

Pasó el turno del domingo, tranquilo y feliz. Su resultado alcanza á la suma de C\$. 2.500 en dinero efectivo y materiales de construcción. Vinieron las distinguidas personas don Federico Alvarado Jefe político de Naranjo, don Juan Corrales y Pedro Solano del mismo lugar. El Alcalde de San Pedro de Poás y dos señores Murillo del mismo, Manuel y David Viquez de Heredia y muchos otros cuyos nombres no se supo.

Se recibieron donativos de varias personas de Grecia y de Naranjo. Fué nombrado Director de esta escuela, el joven Manuel Rojas quien está en posesión de su cargo.

Cumplidos agradecimientos para todos y bienvenida al Director Escolar.

Corresponsal

VENDO doce manzanas plantadas de café y plátanos en buen estado sitas en Santa Bárbara de Pavas. SALOMÓN V. ESCALANTE.

Del Departamento de Agricultura

Las máquinas agrícolas traídas por el Gobierno, para el campo de ensayos de Orotina, están dando magníficos resultados.

Convendría que los agricultores hicieran una visita á dicho lugar, para ver el funcionamiento de esas máquinas y apreciar personalmente sus resultados.

La salud en Costa Rica

Tenemos la satisfacción de notificar al público, que antier ni ayer, se ha registrado ninguna partida de defunción en la *Secretaría de la Junta de Caridad*; lo que demuestra que en la República se goza de un estado sanitario excelente, de que nos alegramos.

INFORMACION

LIBROS Y PERIODICOS

Hemos recibido un folleto original de don Gerardo Matamoros en el que desarrolla el tema «Fundación de comités de mujeres para la propaganda anti-alcohólica».

El asunto está bien tratado y envuélve una idea digna de apoyo.

Agra leemos el envío.

NACIMIENTOS

Ana María, natural; Francisca Lidia, natural; María Angela, natural; Francisco Armindo, legítimo de Francisco Bermúdez y Eduvigis Ferruzzi.

PASAPORTES

Don Humberto Parros y esposa, para Estados Unidos; don Gerardo Echeverría Aguilar y familia, para Nueva Orleans; don Julio Jenison, para Colón.

LICITACION PUBLICA

De mejor acuerdo, se ha resuelto sacar á licitación pública, los trabajos del ademe del túnel de Cambalache.

Debido á la urgencia de esta obra, se dispuso limitar á 15 días el plazo para presentar propuestas.

CABLES DE ULTIMA HORA

Nueva York, 27.—En el Hotel Astor se fundó el Club Consular Internacional. Se nombró una comisión integrada por los Cónsules de Méjico, Siam, Costa Rica, Perú y Uruguay para que estudien y determinen si el decano del cuerpo consular ha de ser el Presidente del club, cuyos miembros se reunirán nuevamente en el mismo Hotel el 6 de abril inmediato.

Chihuahua, 17.—Al anoecer de ayer comenzó la primera verdadera batalla entre dos mil federales al mando del General Salas, ex-Ministro de Guerra y 4 mil rebeldes al mando del General Campa. Cuando los rebeldes se replegaron á los Corralitos, estación del ferrocarril nacional se aproximaba un convoy

de federales en dos trenes blindados, pero Campa tomó una vieja locomotora, la llenó de dinamita y la lanzó á todo vapor al encuentro del tren blindado, produciendo un choque tren-tren con una desastrosa explosión que mató á 80 federales. Campa aprovechó este momento para comenzar la acción que ha sido una reñidísima batalla que aun continúa. Los federales están totalmente rodeados y se cree que ni recibiendo refuerzos ni quedará uno solo vivo. Antes del amanecer llegaron 500 rebeldes de refuerzo á los Corralitos con las ametralladoras que avanzaron al enemigo, manejándolas tan bien como si fueran expertos artilleros, causando á los federales numerosísimas bajas que se estiman en 450, siendo hasta ahora las de los rebeldes de 150.

Barcelona, 27.—Ayer se presentaron á la autoridad 700 infracciones de los patronos relativos á ley de descanso. Los patronos acordaron no pagar las multas y oponerse á los embargos y enviar una comisión á Madrid, á gestionar por la modificación de la ley.

Pekín, 27.—Se ha descubierto un gran plan para derrocar la república y restaurar la monarquía, tan serio, que Yuan está con miedo, al extremo de no querer arrestar á los conspiradores cabecillas por temor de que esto dé peores resultados con desórdenes y violencias de otro género.

Roma, 27.—Ha llegado More convicto americano procedente del Cairo, tratando al señor Marchafa a médico pontifical. El señor Archibald mayor y ayudante de Taft ha diferido su regreso por estar esperando una carta que el Pontífice dirige al Presidente Taft.

UNA IDEA AÑEJA Y TONTA.

Se creía antiguamente, que una medicina era benéfica en proporción á lo repugnante de su sabor y olor; pero ya sabemos que tal idea era un disparate. No hay ninguna razón por la cual la medicina deba ofender á los sentidos más que los alimentos, y por lo mismo, uno de los triunfos más grandes que ha alcanzado la química en los últimos años, consiste en lo que se puede llamar la redención del aceite de hígado de bacalao. Todo el mundo sabe cuan asqueroso es el sabor y olor de esta droga en su estado natural, y no es de extrañarse que la mayoría de la gente declare que prefiere sufrir la enfermedad á tomar el aceite de hígado de bacalao puro. Ahora bien, es una de las leyes de la naturaleza, que un remedio que es repugnante al olfato y al paladar, y que también revuelve el estómago, no puede producir buenos resultados, pues el organismo se rebela en su contra y á gritos pide deshacerse de él. El milagro apetecido se encuentra en la

PREPARACION de WAMPOLE en la cual tenemos la parte valiosa del aceite, sin los demás elementos. Este moderno y eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Tomado antes de los alimentos, evita y cura la Dispepsia Nerviosa, Afecciones de los Pulmones y todas las enfermedades que se originan por las impurezas de la sangre. "El Sr. Dr. Ignacio Plasencia de la Habana, dice: He usado su magnífica Preparación de Wampole y es inmejorable como tónico reconstituyente, lo cual ha sido comprobado en mi práctica." De venta en las Droguerías y Boticas.

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos.---San José

OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a. Sur, número 54

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correc, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.— Despacha en su Oficina, frente a la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesitan de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 12 Sur. ●●● Apartado 630

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de ₡ 50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido. Vea las condiciones en cada TIQUETE.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día
Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clase, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarazas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.



Sepulcro construido para la Iglesia parroquial de Heredia en

La Modelo

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR
Fuerza motriz

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas y toda clase de trabajo de talla.

Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.

Trabajos artísticos. Prontitud y esmero en todos los encargos. Precios reducidos. Se garantiza todo trabajo.

Santos Penón & Hno.

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

Antonio Lehmann

Librería, Imprenta, Papelería, Encuadernación, Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo.—Se atienden especialmente las órdenes por Correo.—Unica Agencia de la máquina de escribir REMINGTON de escritura visible.—Depósito de máquinas fotográficas KODAK y sus materiales.

Apartado: 147.—Teléfono: 40.—San José y Limón.